

**INFORMATION AUX PARENTS DES LYCEES DE SARTHE**

Le Mans, le 15 janvier 2020

**Epreuves du Bac en Première :  
les E3C sont-elles réellement organisées ?**

Ces prochains jours, les premières E3C (Epreuves Communes de Contrôle Continu) devraient démarrer pour nos enfants en Première. La FCPE a nationalement demandé un ajournement depuis plusieurs semaines. Nos enfants méritent des conditions optimales afin de garantir leur réussite au Baccalauréat.

Les familles de jeunes en Lycée ne peuvent accepter les situations actuelles qui perdurent, en réalité, depuis plusieurs mois.

S'il faut lister les difficultés provoquées par cette réforme hâtive du Lycée, voici quelques exemples que nous relevons nationalement dans un communiqué de presse en décembre :

- Les emplois du temps dans les lycées ont montré des problèmes dès la rentrée.
- Les dispositifs d'accompagnement comme les heures dédiées à l'orientation sont trop rares.
- Les professeurs principaux n'ont pas tous été en poste à la rentrée.
- Nos lycées qui sont parfois à plus de 50 km de nos jeunes n'ont su s'organiser pour permettre à tous les élèves d'avoir des journées humainement acceptables.
- Les jours de cours ou les semaines se prolongent.
- Les transports sont de réelles difficultés, en particulier dans notre département où la ruralité a une place de choix.
- La restauration est également difficile et certains élèves se trouvent à déjeuner à horaires décalés.
- Le concept de classe d'élèves est troublé par les enseignements de spécialité.
- Les conseils de classe du premier trimestre se sont organisés tant bien que mal.
- La poursuite des spécialités est un sujet prenant pour les jeunes.
- Les options sont peu claires dans l'esprit des jeunes et de leur famille.
- La complexité des programmes dans certaines disciplines se révèle à chaque jour plus aberrante.
- Le stress des adultes autour de nos jeunes est réel.
- L'absence de grille jusqu'à tardivement et leur évolution il y a quelques jours encore sont autant de sujets inquiétants non résolus.

Cette réforme semble avoir été guidée de manière bureaucratique, sans avoir pensé aux élèves, aux familles et encore moins à nos territoires qui mêlent ruralité et distance des établissements.

La préparation des élèves demande calme, tranquillité et temps. Ces conditions ne semblent pas atteintes à quelques jours des épreuves.

Nombre d'enseignants ne semblent pas sereins dans cette situation.

Les chefs d'établissement ne montrent pas plus de tranquillité.

Nos jeunes n'ont pas toutes les informations sur l'organisation des examens. Ceux qui doivent suivre des cours par le CNED due à la distance sont encore moins informés.

Nationalement la FCPE relève du questionnaire actuellement en ligne un « chaos » dans l'organisation des E3C. Les remontées que nous avons localement sont troublantes concernant ces épreuves :

- Des dysfonctionnements autour des sujets.
- Des délais troublants : formation le 15 janvier 2020 pour les enseignants sur les E3C, des sujets qui tombent avec du retard (proche des fêtes de fin d'année), des grilles d'évaluation qui changeaient encore la semaine dernière (début janvier).
- Des revendications internes des enseignants : rémunération décente, temps de correction, temps d'organisation des épreuves, des conditions d'examen conformes aux habitudes, sentiments de saturation, un climat social qui crée difficulté d'organisation et absence d'enseignants que nous pouvons comprendre.

Certains lycées sont en mouvement, d'autres en réflexion et les réponses des enseignants dans les lycées sont souvent :

- Des lettres aux divers acteurs de l'éducation : Ministre, Rectorat, Inspections des disciplines en question, ... et souvent, vraisemblablement sans réponse ou sans réponse apportant des solutions
- Refus de faire remonter des choix de sujets
- Grève des surveillances
- Grève des corrections
- Actions sur la remontée des notes

Nos lycées de Sarthe semblent vivre des contestations sans que nous ayons de réelles certitudes sur la situation et les décisions en interne. Nous sentons une ambiance délétère mais les choses ne sont pas claires. Nous sommes donc ici des lanceurs d'alerte et ne pouvons laisser nos jeunes seuls face à des difficultés comme des convocations mal réalisées, des aménagements inappropriés, une désorganisation ou des corrections qui ne garantiraient pas l'équité.

Les épreuves se déroulent dans quelques jours avec un lycée du centre du Mans qui devrait démarrer les épreuves le 22 janvier, et le dernier lycée public de Sarthe devrait lancer les épreuves en début février.

Nous souhaitons une réforme du Lycée qui respecte tous les acteurs de la vie locale et de la communauté éducative.

Le climat social actuel n'est pas non plus créateur de sérénité.

A la FCPE Sarthe, nous demandons un meilleur travail concerté afin d'organiser ces épreuves d'E3C, mais le délai d'une semaine est inquiétant. Des épreuves de Bac Blanc ont déjà changé de date, un ajournement a encore été vécu par des élèves ces jours-ci. La période est clairement instable.

Les parents de lycéens sont inquiets et souhaitent une réponse institutionnelle afin de garantir que nos jeunes ne soient pas pénalisés.

Les jeunes ne doivent pas être les victimes d'une réforme mal pensée ou encore les victimes d'inégalités de traitement, là où le baccalauréat est un diplôme national.

A la FCPE, nous avons ouvert le débat depuis plusieurs semaines et appelons les parents d'élèves à poursuivre leur engagement déjà massif en répondant, pour ceux qui ne l'ont pas fait, à notre questionnaire sur <https://www.fcpe.asso.fr/actualite/reforme-des-lycees-remplissez-notre-questionnaire>.